

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripcion.

MAHON. Remitiendo el importe de la suscripcion por medio de libranza.
 Tienda de D. D. Orfila.
 Id. de D. M. Mascaró.
 Id. de D. N. Fábregues.

EN PROVINCIAS.

Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.
 Provincias 24 reales trimestre.
 Un número suelto ½ real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.
 Los no suscritores 12.
 Y las repeticiones á la mitad de precio.

SECCION DE NOTICIAS.

—Del *Diario de Barcelona*:

El brillante batallon de cazadores de Llerena, que se encuentra en esta plaza, tiene ya la orden de marchar y se embarcará probablemente tan luego como llegue el vapor *Ebro*.

—Parece que se están bajando del castillo de Monjuí algunas piezas de artilleria con destino á las baterías recién construidas para la defensa del puerto.

—El batallon de Baza presencié anteayer el magnífico ejemplo de lealtad y patriotismo de algunos soldados y sargentos que, habiéndoles llegado el día de obtener la licencia, manifestaron que no querían admitirla hasta despues de terminada la campaña de Africa.

—A las dos y media de la tarde del 1.º del actual se embarcaba en el vapor *Vifredo* el batallon de cazadores de Baza, á presencia de un numeroso gentío que se habia reunido para saludar á este brillante cuerpo, y en medio de las mayores demostraciones de entusiasmo.

—Siguen adelantando los trabajos de construccion de baterías para la defensa del puerto. La que domina el muelle Nuevo está ya terminada. La del astillero podrá cruzar sus fuegos en diferentes direcciones y será capaz para 27 piezas. La primera solo puede contener trece. Junto á las mismas se levantan las paredes de dos polvorines, y se abren los cimientos para un espacioso cuerpo de guardia.

Hay además otra bateria capaz para cuarenta y siete piezas, que se estiende desde el edificio del gasóme-

tro hasta unirse á los fuertes de la puerta de D. Carlos. Al pié de dicha bateria contamos ayer hasta veinte y cuatro cañones que están tirados al suelo y sin cureña. Proceden de la fundicion de Trubia, son de grueso calibre, y cada uno de ellos tiene grabado el nombre de un general español.

—A los alpargateros no les va á faltar trabajo. Por el pronto va á procederse á la adquisicion de sesenta mil pares de alpgatas con destino á las tropas de Marruecos.

—En Madrid circulan con profusion monedas de veinte y cinco céntimos. Cuatro de ellas constituyen un real de vellon. Son de igual forma y tamaño que las piezas de á dos cuartos, y están muy regularmente acuñadas. Creemos que cuanto antes habrá en Barcelona gran cantidad de dichas monedas.

—En Valencia se encuentran ya preparados para marchar dos batallones del regimiento de Castilla, uno del Infante, dos de Zamora y las compañías primera y cuarta del regimiento de Artillería montada. El miercoles llegó con el mismo objeto un batallon del regimiento de la Reina, y se dice que tambien han de embarcarse dos escuadrones de caballería de Numancia.

—Leemos en el *Comercio de Alicante* del 29:

«Anoche llegó un batallon del 5.º regimiento de Artillería, compuesto de 500 hombres, con destino á la division de reserva que se organiza en Málaga. Acto continuo fué trasladada al cuartel del Carmen la bandera, con un piquete y la banda. Una hora despues próximamente, llegaron tam-

bien sobre 500 ingenieros. Ambos batallones se alojaron en la poblacion.»

—El *Diario Mercantil* de Tarragona del 30 dice la siguiente:

«Al doblar en la mañana de ayer el Cabo de la Mora el vapor *Tarraconense* que venia de Barcelona, observó su capitán que un buque anclado en aquel punto demandaba auxilio, izando al efecto la correspondiente bandera, y acudiendo en el acto, logró salvar á aquella embarcacion, que era el laúd *Quiqueta*, de la matrícula de Vinaroz. El citado buque, procedente de San Felio de Guixols, habia perdido al amanecer el palo mayor, y fué conducido á remolque hasta nuestro puerto por el vapor *Tarraconense* sin estipendio alguno, como así lo tiene prevenido al capitán el propietario del mismo, señor Alexander, con cuantos buques á su paso demanden auxilio.»

—Se van calmando los temporales, que tanto por mar como por tierra han reinado estos días. Así lo comunican diferentes despachos telegráficos.

—En vista de los grandes medios de accion que reúne Francia en la frontera de Argel *L'Algeise nouvelle* cree posible que la campaña contra Marruecos no se limite á una correccion mas ó menos severa, sino que tienda á conquistar puntos estratégicos que sirvan de garantia y á estender la frontera hasta el rio Moulouinia.

—Dentro de unos dos meses estará en disposicion de botarse al agua la magnífica fragata de hélice *Princesa de Asturias*. Todo su material es de fábrica española, inclusa la máquina, y sus 51 cañones de los mejores

que se han fundido en Trabia. Están además en construcción en la Carraca, la *Purísima Concepción* y una magnífica goleta, también de hélice, de fuerza de 200 caballos.

De La Corona.

BANDERA.--Según parece el 30 se presentó al Excmo. señor capitán general el señor Casadevall, coronel retirado en esta plaza, comisionado por una reunión de señoras de esta capital, pidiendo permiso a dicha autoridad para poder ofrecer una bandera, costada y bordada por dichas señoras; al primer batallón de voluntarios de Barcelona, a lo que dicha autoridad contestó al mencionado señor Casadevall que lo avisaría con anticipación, cuando el gobierno de S. M. diera permiso para formar el espresado batallón, a fin de que tuvieran el tiempo necesario para bordar dicha bandera.

POR PATRIOTISMO.--Acaba de pasar por Burgos, procedente de Marsella, a marchas forzadas para Madrid, con objeto de ingresar en las filas de la expedición del Riff, el subdito español Francisco Lortés, licenciado de la Legión francesa de Africa: fue sargento en las filas de don Carlos; estuvo en Crimea; tiene dos cruces de la Legión de Honor, una obtenida en Sebastopol: su edad 40 años: buen personal.

CÓDIGO MARROQUÍ.--Según el código que rige en Marruecos, el robo, cuando no es de funcionarios, se pena con amputaciones proporcionadas al valor de la cosa robada; una oreja, dos, uno ó mas dedos, una ó dos manos, uno ó dos brazos, ú por último, la cabeza se separa del cuerpo del ladrón. Estas ejecuciones se efectúan sin ningún aparato, en cualquier punto y á cualquier hora, sin mas que el paciente, el preciso operario y el juez. A pesar de esto, el país está infestado de ladrones.

TRABAJOS DEL BELLO SEXO.--En algunos colegios y escuelas de estacionada se ocupan las niñas en hacer hilas para los hospitales de sangre.

Por las anteriores noticias,
J. Hospitaler.

NOTICIAS DE LA PROVINCIA.

Nos complacemos en trasladar á nuestras columnas lo que dice el *Correo* del día 2 sobre trabajos que se

preparan y otros que se ejecutan por el bello sexo de aquella capital.

«El bello sexo de Palma ha principiado á prestar, con esa generosidad que le es tan propia, servicios de la mayor importancia en favor de las tropas que forman parte de la guarnición de esta plaza y han sido destinadas el ejército de Africa. El regimiento de Asturias debía construir polainas para todo el batallón que está dispuesto á marchar dentro de pocos dias pero no habiéndose recibido el paño con la oportunidad necesaria ni pudiendo los constructores dar abasto á todo el trabajo en el corto plazo que tenían disponible, era de temer que para el día de la marcha no estuviesen concluidas aquellas prendas de vestuario. Los dignos gefes del cuerpo practicaron todas las diligencias imaginables para vencer este inconveniente, pero nada pudieron alcanzar: cuidió entre muchas personas la noticia de este contratiempo, y una porción de amables señoritas que suelen reunirse todos los dias en amistosa tertulia, sin ser invitadas por nadie, sin reparar en lo basto y grosero del trabajo, y sin otra mira que la de ofrecer su debil auxilio á los valientes soldados que van á pelear por la patria, mandaron á casa del sastre del regimiento para que les entregase la tela necesaria para construir algunas docenas de polainas. Desde entonces se ocupan con un afán y una actividad que las honra en la confección de estas prendas, habiendo dado orden para que el importe de su trabajo, que el cuerpo abona puntualmente, sea repartido entre los establecimientos de beneficencia. Las señoritas á quienes nos referimos prestan por lo mismo dos servicios de inmensa importancia: el de trabajar para el batallón que debe partir para la guerra y el de hacer una limosna á las casas de caridad. Necesitaremos encomiar la conducta de esas generosas y nobles señoritas? un rasgo de esa naturaleza no necesita comentarios: su simple relacion envuelve su mejor elogio. Invitamos, pues, á todas nuestras amables lectoras á imitar el filantrópico ejemplo que acaban de darles sus compañeras, pues faltan todavía muchas polainas que construir; y por si acaso nuestra invitacion es acogida benevolamente por ellas, concluiremos añadiendo que el sastre del regi-

miento de Asturias vive en el Borne, al lado del café de Oriente. Rogamos á nuestros ecélegas que no dejen pasar desapercibido un hecho que como el que hemos referido es por tantos conceptos notable, y honroso para esta capital.»

—«Después de escrito el párrafo anterior hemos tenido el gusto de saber que una de las conferencias de señoras pertenecientes á la asociación de San Vicente de Paul, se ha encargado gustosamente del cosido de un número considerable de polainas. Otra cosa no podíamos prometernos de la generosidad y buenos sentimientos de esas respetables señoras que tantos esfuerzos consagran á la práctica constante de la cristiana caridad.»

—«Sabemos que muchas señoras se ocupan durante la velada en preparar hilas, vendages y trapos para que no se las encuentre desprovistas si como es de creer, el M. I. Ayuntamiento se resuelve á dirigir á los vecinos una invitacion para que se ocupen en este trabajo y á pasar después á todas las casas para recoger cuanto se haya preparado.»

Por las noticias de la provincia,
J. Hospitaler.

MAYOR.

Creemos son de bastante interés en los momentos actuales las siguientes líneas, que recomendamos á las caritativas señoras de esta ciudad.

«Instrucciones á las señoras que se dediquen á hacer hilas y vendages para los Hospitales Militares.— Los lienzos tanto para hilas como para vendages y compresas deben ser de lino, entre nuevo y viejo, muy blanco y perfectamente limpio.

Las hilas pueden sacarse de trapos de un palmo en cuadro, de medio palmo y hasta de dos ó tres pulgadas. Las que se hagan de esta manera deben estar en fagitos en que todas tengan la misma longitud. Pero no es de esta clase de hilas de las que mas uso se hace. Por cada libra de tales hilas, que se llaman técnicamente conformes, se necesitan cuatro á lo menos de hilas informes. Estas se hacen de pedazos pequeños de lienzo, aunque sea de figura irregular, y aunque no sean tan finos como los de que se extraen las conformes. Como no es preciso sacar hilo por hilo y no hay que tener cuidado de que todos, como en las hilas conformes, estén perfectamente paralelos, se hacen con mas facilidad, y ese trabajo puede encomendarse hasta á las niñas.

Las compresas, ó sea paños, pueden hacerse de diferentes dimensiones; desde dos palmos en cuadro hasta cuatro pulgadas. Deben colocarse separadamente los paños de cada dimension.

En cuanto á vendajes, creemos que las señoras no deben hacer mas que lo que vulgarmente se llaman vendas, es decir, tiras de lienzo de pulgada y media, de dos, de tres y hasta de cuatro pulgadas de anchura y de diferentes longitudes. Estas pueden ser, las mas cortas, de media vara, aunque pocas de estas se necesitan regularmente; las de dos pulgadas pueden ser mas largas, pero en las que jamás perjudica la longitud es en las de tres y cuatro pulgadas. Todas estas vendas deben ser de lienzo usado si, pero bastante fuerte para que no se rompa al hacer el vendaje. Deben ser cortadas á hilo, y no deben tener ni cabos, ni cintas ni costura alguna.

Recordamos á nuestras amables lectoras que á las doce de esta mañana se celebrará en la casa habitacion de la Exma. Sra. D.^a Antonia Folguera de Bassols la filantrópica reunion que en otro lugar anunciamos.

Hemos leído una carta fechada el día 28 en Cartagena y en ella se descri-

be la asombrosa actividad que reina en aquel arsenal. En 56 horas se construyeron 40 lanchas para el desembarco de nuestras tropas en Africa: el día 27 se botaron al mar 6 por la mañana y las otras 4 por la tarde en presencia de un innumerable gentío, amenizando este acto una música militar.

El Exmo. Sr. Capitan General tributó mil elogios á la inteligente y activa maestranza.

Tenemos entendido que en la noche del sábado próximo se dará principio á la temporada de los bailes de máscara, y que el abono para palcos estará abierto 15 dias en el despacho de localidades del teatro.

Los trabajos en fotografia de los señores Mercier son justamente encomiados por todas las personas que al visitar su establecimiento han tenido la ocasion de admirar su magnifico album y la perfeccion y esquisito gusto que se observa en todos los retratos.

No emitimos una opinion particular, y de ello podrán convencerse por si mismos nuestros lectores.

Les invitamos pues á que visiten dicho establecimiento, y de seguro que al reco-

nocer en las imágenes de muchas personas conocidas la propiedad con que han sido representadas, legarán á sus familias un retrato, al que solo faltará la accion para ser el verdadero orijinal.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.

San Andres Ave. inc, honor del orden de clérigos regulares de san Cayetano, nació en 1520 en Castro nuovo de Nápoles, y murió en 1608.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.— Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. del Pilar, en la iglesia del Cármen.

Santo de mañana.

San Martin obispo y confesor.

Afecciones astronómicas de hoy.

El sol sale á las 6 h. y 38 m. y se pone á las 4 h. y 49 m.

La luna sale á las 4 y 34 m. de la T. y se pone á las 7 y 26 m. de la M.

ORDEN DE LA PLAZA

del 9 de noviembre de 1859.

Servicio para el 10.

Gefe de dia: D. Antonio Rodriguez é Iglesias, comandante graduado capitan de infanteria teniente del batallon Fijo de artilleria de Mallorca.—Parada, Burgos y Lérida.—Hospital, Burgos.—El Teniente

—Haced que se quede, y os daré el pollo mas gordo que hay en el corral para la pobre Madalena.

Así que Rosa hubo salido, se levantó maese Durand, y cerró la puerta. Cogiendo en seguida la mano de Luis con ademan risueño, le hizo sentar á su lado, y le habló así:

—Creo, hijo mio, que estábamos disputando porque no nos entendíamos. Vaya ábrete tu corazon. Acuérdate de que, sea lo que fuere lo que tienes que decirme, vas á confiarle á tu mejor amigo. ¿Por qué quieres abandonarme? — Esa es, prosiguió dirigiéndose al tio Colás, á quien la sorpresa hizo soltar de la mano un vaso que tocaba ya á sus labios, esa es la linda idea que se le ha ocurrido, y de que me estaba hablando cuando entrásteis.

Y volviéndose otra vez hácia Luis, continuó:

—¿Has formado algun proyecto, has concebido alguna esperanza, cuya realizacion dependa de mí? Habla, y presto nos entenderemos.

—Demasiado habeis hecho ya por mí, respondió Luis: nada tengo que pedir os sino que continueis dispensandome vuestra amistad.

—Eso va bien; pero yo creo que aun puedo hacer algo mas. No soy ciego, Luis, y veo que todo ha mudado. Has perdido tu alegría, suspiras, hablas solo, ó ensartas una porcion de disparatés cuando cualquiera interrumpé tus meditaciones. Estás enamorado: esto es claro.

Aquí el tio Colás volvió á coger su vaso y se lo echó al cuerpo con cierto ademan de satisfaccion que al parecer decia:—Enhorabuena!

Maese Durand prosiguió:

riados conocimientos le permitian entregarse á algun trabajo honroso. ¿Qué quereis? le decia Colás, cada cual tiene su destino en este mundo, destino ú il sin duda al orden general, ya que Dios lo ha dispuesto así. Volved la vista á los animales. La hormiga se mata abriendo un agujero, que llena despues de grano, mientras que la chicharra canta mirándola trabajar; la abeja amasa laboriosamente su miel, que el zángano devora en seguida; y sin embargo la chicharra y la hormiga, el zángano y la abeja, todos viven y se multiplican. Tambien yo durante treinta años de mi vida he trabajado y padecido entre los hombres: me han atormentado, me han humillado, me han reducido casi á la desesperacion; si en su mano hubiera estado me habria muerto de hambre. Yo eché mis cuentas y renuncié un papel que no era probablemente el que la Providencia me habia señalado. Para vengarme de los hombres que me despreciaron, me puse á vivir á su costa. Desde aquel momento todos se afanan por mí: ha venido el descanso con la abundancia y la noche no basta para mi largo y tranquilo sueño.

No dejaban de ocurrirse á maese Durand escelentes razones para refutar semejante paradoja; pero el tio Colás daba á su defensa un sesgo tan original, que el honrado arrendador concluia por soltar la carcajada y tenia siempre por dia feliz aquel en que aguardaba la visita del mendigo.

Esta vez, sin embargo, su llegada le causó mal humor. Estaba colérico, y en semejante caso nadie gusta de que le interrumpan. La cólera, dice un filósofo cuyo nombre he olvidado, es la mas imperiosa de todas las pasiones malas. Parece á un caballo desbocado al

Coronel Sargento Mayor.—Miguel Ferradas.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Buques salidos.

Para Palma laud esp. Carmen de 26 t., pat. Miguel Vivó, con 7 trip. y lastre.

Para Tarragona bergantin goleta esp. Nueva Luz cap. D. Nicolas Pucheta, con 9 trip. y lastre.

ANUNCIOS.

La Exma. Sra. Doña Antonia Folguera de Bassols, invita á las Señoras de esta poblacion y residentes en ella que gusten asistir á la reunion que se celebrará en su casa habitacion á las doce de esta mañana con el objeto de tratar del modo de contribuir con hilas y vendajes, para los desgraciados heridos que resulten en la guerra entre España y el imperio de Marruecos.

En la plaza de la Constitucion nº 14 hay para vender los géneros siguientes:

Cortinas bordadas, bavaderos id., cuellos de toda calidad, gorritas, mangas, calzonsitos, talmas de col-

chado, tina bordada de toda clase, pañuelos bordados, puntilla fina de varias calidades hasta dos palmos de ancho, corbatas de algodón, bava-deras, escofias, telas para camisas, vestidos, cortinas, enaguas y mangas propias de la estacion.

Permanecerá en esta hasta el lúnes próximo.

EL SIGLO,

Gran bazar de ropa hecha y Sastreria de SERRA cuesta de Ambrós n.º 27. PALMA.

Hallándose de paso en esta Ciudad el representante de dicho bazar tiene el honor de ofrecer á este respectable público una variedad de prendas hechas de elegante corte buena construccion y última novedad, entre las cuales figura la hermosa capa madrileña y el Carrich que tanta aceptacion ha tenido en la Corte y en las principales capitales del Continente, una bonita coleccion de corbatas llamadas chalinas, imperiales y cubanas. El despacho calle de Anuncivay nº 16.—Solo permanecerá en esta unos 8 ó 10 dias.

Se ha estraviado una sortija de oro por las calles de esta ciudad; al que la presente en esta oficina, donde se darán las señas, se le entregará en dinero el valor intrínseco de la sortija.

Para PALMA.

Saldrá del 12 al 14 el javeque Catalina, cap. D. Pedro José Sastre, admitiendo carga y pasajeros.

Lo despacha el mismo capitán, á bordo, frente el estanco.

TEATRO.

Funcion para hoy.

3ª decena. 6ª de abono.

Se pondrá en escena, exornada con todo el aparato que su interesante argumento requiere, la ópera seria en 3 actos del Mtro. Donizetti, titulada:

IL POLIUTO.

A las 7½.

Por todo lo que va sin firma—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable,
JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,
calle Nueva n.º 24.

14 cual no es fácil detener sin peligro en la violencia de su carrera.

Los escudriñadores ojos del tío Colás descubrieron sin grande esfuerzo que llegaba á muy mal tiempo; pero no era hombre que se turbára por tan poca cosa.

—Vengo algo tarde, dijo sacudiendo su sombrero inundado de agua y acercándose sin ceremonia á la chimenea para enjugar sus vestidos. Me proponia ir esta noche á dormir á la ciudad; pero hace un tiempo diabólico, los caminos están intransitables, y á fé mia, dije al pasar por delante de vuestra granja ¿por qué no he de llamar á la puerta de maese Durand? No le faltará un rinconcito que darne junto á la lumbre y otro en el pajar para pasar la noche. Llamé, pues, y héme aquí.

—Habeis hecho muy bien, respondió maese Durand, á quien la contrariedad que experimentaba no impedia cumplir como tenia de costumbre los deberes de la hospitalidad. Tomad asiento y calentaos. Por desgracia hemos cenado ya: si hubiérais venido media hora mas tarde ya nos habríais encontrado en la cama.

Durante este diálogo, Rosa aliviaba al mendigo del peso del zurrón y el palo y los ponía cuidadosamente en un rincon del aposento.

—En cuanto á la cena, dijo Colás haciendo humear sus zapatones á la llama del tronco de haya, os dispenso de ella. He sacado la tripa de mal año hace algunas horas en casa del tío Harduoín, que me habia llamado en consulta para su vaca que acababa de parir un becerro con dos escrecencias en la frente, que él habia tomado por cuernos como si el ganado vacuno no los tuviera; pero no dije que no, si se trata de un vaso

15 ó dos de vuestro vino nuevo; esto me calentará el estómago y no os estorbará dormir si quereis que os acompañe.

A una seña de su padre, Rosa se apresuró á traer vasos y una botella de vino. Sentáronse todos, Rosa en un banquillo de madera en el rincon de la chimenea. Luis junto á ella, y maese Durand al otro lado de la mesa donde el tío Colás se habia colocado.

Despues de algunos instantes de silencio, preguntó Colás á maese Durand qué significaba aquella tristeza y aquel empacho que leia en todas las caras.

—Cualquiera pensaria que habeis estado regañando. Luis está pálido y conmovido: Rosa no despega los labios. Diantre! esto me parece serio. Por ventura, dijo en voz baja, habrán pensado estos muchachos en enamorarse. Escuchadme, á su edad, nada habria de particular en ello. Luis es buen mozo; Rosa muy linda. Tal vez hariais los tres muy buen negocio.

—¿Lo creeis así? dijo maese Durand, á quien acababa de ocurrirse una idea repentinamente: ¿seria ese el motivo?..... ¿Y por qué no? vos me haceis caer en ello. Rosa vale tanto como cualquiera otra; él no se atreve á hablar, porque no tiene nada, ni siquiera un nombre que dar á su muger. Oh! si no fuese mas que eso! Es necesario que yo lo sepa al instante. Bien habeis hecho en venir Rosa, anda al momento á sacar ropa para la cama del tío Colás, pónla en el cuartito que sabes: en seguida vete á recoger. Despacha, que es tarde.

Rosa se levantó. Iba Luis á seguirla, cuando maese Durand le hizo seña de que se quedase. Rosa tomó una luz, dió las buenas noches á su padre, y al pasar junto al tío Colás le dijo en voz baja: